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! ! ! ! !考证热"现象有了一个新解释!技能

焦虑症"#近日$中国青年报社会调查中心

一项对 !"#$人进行的调查显示$#%&!'的

人直言身边存在很多有 !技能焦虑症"的

人$他们担心!技不如人"$因此不断努力

考证#六成受访者表示职场缺乏安全感是

导致技能焦虑重要原因#

!技能焦虑症"主要表现有!总是怕自

己的技能跟不上时代"!学东西之前总关

心有什么用"!不停报考职业资格和技能

考试"!不愿学习文学% 历史等人文学科"

等# 你有!技能焦虑症"吗& 如何才能真正

获得职场安全感&欢迎来本报'职场方圆(

关注!技能焦虑"#

（截稿时间：!"#$年 !月 ##日上午 %时）
来稿请发 !"#$%&!'()*+,-./0(1#2(3

电话!45657587

年会可以缩水 福利不能打折

! ! ! !某事业单位办公室主任开完碰头会后，告
诉办事员小张，老总刚刚指示，今年年会不办
了。小张额手称庆，太好了，少了多少事啊。百把
人的单位，说大不大，说小不小。选场地，定菜
谱，买奖品……劳力还劳心。定的菜不好吃，买
的奖品不合意，还要听唠叨，想想就烦。
感谢年会取消的何止小张。中层干部小吉平

时勤勤恳恳，但不擅应酬，尤其不擅长喝酒。隔壁
部门的大李工作能力不如小吉，但酒品好，酒量
更好，又擅长拍马屁，在年会这种场合，如鱼得
水。小吉年年看着大李出风头，心里不爽。
失落的当然也大有人在。比如大李，还有刚

进单位的小陈。为了在年会上一鸣惊人，特意去
学了魔术。苦练了 $周，自以为技艺娴熟，唬弄唬
弄大家应该没问题了，可惜年会取消了。“怎么就
取消了呢，节目都练好了。”小陈心里酸溜溜的。
当然更郁闷的是高级酒店老板、囤积高档酒

的商人，为会务提供高档车、高档烟酒、酒店、温
泉……一条龙服务的人。
有人算了笔账：广东省目前金融业从业人员

达 &"万之多。按照惯例，过去从总行到分行，甚
至到支行都会举办年会，每人至少要参加一次年
会。按人头算，吃饭平均每人三四百元，加上场地
费、奖品、节目费、酒水，七七八八加起来，人均年

会费用应该 '"" 元左右，&" 万人就是 ()' 亿
元———哇，这么庞大的数据，即使打对折，也要
!)(亿元。这还仅仅是一个省一个行业呢。
因此关心好年会取消后，网友们开始关心省

下的钱到哪里去了。是折成现金发奖金呢，还是
发购物卡了，还是改成出国旅游了，或是，现在不
开年会了，等风头过去年后再开？
虽说很多人同意这个观点，政府机关包括政

府全额拨款的事业单位都不应搞年会，因为它们
用的都是纳税人的钱。但该简化、该取消的何止
年会！最根本的办法是让“三公消费”放在阳光
下，每年政府部门的预算、决算要编得更详细，让
人看得懂。如果一个部门在因公出国（境）经费、
公务车购置及运行费、公务招待费，每一笔都记
得清清楚楚，每一笔都能公开，谁还敢腐败？

“为了响应政府厉行节约、不铺张浪
费的号召，今年年会和聚餐取消。”年关
将近，许多单位下发通知，不搞年会了。
对“舌尖上的浪费”的遏制，令近期上海
餐饮行业的年会市场明显缩水。据初步
统计，眼下规模用餐的退订率达到两成。

有网友说,凡是政府机关包括事业单
位都不应搞什么年会，道理很简单，都是
纳税人供养。也有一些网友提出,年会不
要浪费就可以，取消这取消那，是好事，
但不要又变成另一种形象工程和作秀。

对于年会取消或精简，你怎么看？

! ! ! !前几天到省厅开会，感觉会议的接待标准
降低了，领导的讲话时间缩短了；往年需要开三
天的会，这次一天半就开完了，但会议的内容并
没缩水。
回到单位后，正赶上局属的一家事业单位

开年会，邀请我参加。感到可喜的是，这次年会
只联欢，不聚餐，十几个人轮流到台上表演几个
节目，几十个人在台下鼓掌说笑，其间少不了要
说一些总结、展望及拜年、祝福的话，年会结束
时才下午 (点半钟，大家都高高兴兴地提前回
家了。
在回家的路上，我想给妻子做一次晚饭，让

妻子也惊喜一次。于是顺路在菜场买了两条鲫
鱼———我烧鱼的技术还是挺不错的。
想到去年岁末，也是一家事业单位开年会，

邀我参加。说是开年会，除了总结一下工作，重
头戏就是聚餐。聚餐当然要喝酒，我是被邀的业
务主管，这个敬一杯，那个干一口，喝着喝着就
喝多了。尤其是我喝酒较猛，吃菜较少，最容易
醉酒。那一天也不知是怎么回家的，第二天早晨
醒来，妻子狠狠地骂了我一通。

鱼烧好的时候，妻子正好下班回家：“我怎
么这么幸福呀，竟然吃到了老公烧的鱼！”我当
然要通报下午年会的情况。“这样好，不仅不浪
费，也促进了家庭和谐！”妻子说完就爽声大笑。
我趁势承诺：“新年已经开始了，我的饭局

肯定会减少，给你烧饭的次数肯定会增多。”妻
子当然高兴：“其实，谁烧饭都行，关键是你饭局
少了，醉酒就不会太多，对身体健康有益。”
突然，妻子想到了什么，和我商量：“到酒店

吃饭浪费太严重了，是不是考虑在家里吃年夜
饭？”没等我说话又摇头：“估计不好办，定金都
交了，酒店不会退席的。”
早在一个月前，我们就预定了一桌年夜饭，

除夕之夜一大家子（包括我的父母和妻子的哥
嫂）准备到酒店聚一聚。如今妻子要退订，我当
然要挺身而出———说起来也巧，那家酒店老板
的侄子是我的部下。

翌日，我顺利将酒席退了，*""元的定金一
分不少。
拟一春联：单位年会只联欢不聚餐，过年吃

饭只团圆不浪费。横批：节约光荣。

! ! ! !每年年底，我们学校都会有场不算年会的
“年会”，地点在学校食堂；参加人员为毕业班教
师、教师家属、以及来鼓劲的校领导；活动主要形
式为吃饭、穿插家属代表讲话以及歌舞表演。也
就是说，一般教育一线的老师，$年才有机会参
加一次这样的年会。至于后勤人员，压根就没有
参加年会的机会———我这个教学后勤人员，也都
是以家属的身份 $年参加一次。

第$年又到了，这次老公报名前照例征询我
的意见：“你参加吗？”我犹豫片刻点头，毕竟在
同一单位、也毕竟到了年根岁底身心轻松、再者
见见熟人感受一下活跃的集体气氛，也不是什
么坏事。

于是，该推辞的应酬推辞了、该当晚办的事
情延期了，却在下午突然接到通知：今年年会取
消了。那些刻意为年会准备的节目，也再无出头
之时；那个代表家属讲话的“代表”，空空准备了
几天……当然，我认为最头疼的该是食堂事务
长，几十桌的宴会，他肯定提前一周就订购停
当、有些菜提前两天就该准备了，而宴会的当天
他才接到停办通知，那些大盆大盆的菜他该怎
么处置？

在老师聚会餐桌上“动刀”、彰显节俭行动，
普通老师们怎么想怎么觉得滑稽可笑的———和
学校的空置宿舍、不断重修的教学楼相比，普通
老师的一次鼓舞性会餐，算什么浪费呢？

到网上一看，还有比我们学校老师更苦逼的
员工。某位网友说，她是某个小城的临床医生，一
年 $&*天，天天病床上有病人，她必须天天到医
院上班，也就年终岁末了，才可以和单位同事坐
在一起吃顿轻松饭，且饭钱都是从各医生工资中
扣除的。就是这样的聚餐，也被医院领导明令禁
止了。这到底是教条？还是医院领导脑子被格式
化了？

其实，话说回来，如果国家工作人员能从上
至下，从此都不吃饭店，都开始勤俭节约，都衣着
朴素不戴名表……那么作为普通老百姓，肯定都
能举着双手赞成领导的决定。怕就怕“只许州官
放火，不许百姓点灯”、怕就怕不公平不合理对上
对下两个政策、两套规章……

所以无论什么决策，只要领导身先士卒、身体
力行，那么就会上行下效，就不会有怨声和嘘声。

! ! ! !吃还是不吃？其实今年大家心里也亮堂。政
府机关反正有明令禁止，大家照做便是。企业单
位不受拘束，一切照旧便可。只是，中国人做事求
圆满。一年到头来，若没有一顿年夜饭，总有所缺
憾。在很多人的心目中，单位也是家，取消了这份
“年终福利”，过年的幸福感也缩了水。当然，事实
面前，也有机关单位的朋友想法更现实：“吃不吃
无所谓，但多少能发个礼包，沾点新年喜气吧。”
上周，有位企业工作的朋友在年会上发了微

博：“领导在台上说得差不多了，该抽奖了吧。”如
今的很多年会其实是物质取胜。热闹一场，最终
的焦点就在那些大大小小的奖品。当然，年会无
罪，只是许多主办者的核心创意除 +,-./再无其
他，导致年会上吃喝玩乐开大奖的奢糜之风愈演

愈烈。今年聚餐在四星酒店，明年就到五星旋转
餐厅，去年奖品是 0123，今年至少也得 014,-.。
倒是很欣赏一些外企的年会，往往就是一场

简朴的自助餐，但可以拖家带口，大人小孩一起
56117。记得老单位也曾有此惯例，吃年夜饭时
员工各带家属，可带爸爸、妈妈、丈夫、妻子还有
孩子，满堂温馨。算算成本，也就是普通饭店里的
一顿普通团圆饭，却绝对暖人心窝，也年年令人
向往。这样的年会，与浪费无关，而是以最合理的
金钱投入，圆满了一次精神意义上的年夜饭。

所以说，若是成全人之常情，一次合理的单

位年会其实也不为过。而此次全国性的年会之
禁，的确是敲响了一次警钟，震醒了很多人。以往
习惯的，不等于是正确的。狠刹浪费之风，国人也
许要动真格的了。
自然，也有人调侃说，年会都取消了，春晚也

取消了吧。这倒也是，从厉行节约的角度审视，年
年绚丽登场，年年以奢华舞美为傲的春晚，可不
是最大的反面教材？所以说，很多事情，就是个
度。若单位年会能去芜存菁，力求精简，其合理支
出应能被纳入年度预算里。诚然，可再加道节俭
的“安全阀”———做好审计。

! ! ! !如果“年夜饭”是一个菜包子、一
个肉包子、一个豆沙包子和一袋豆浆，
而且，还都是冷冰的包子，你是吃还是
不吃呢？面对这样尴尬的选择，向我回
顾这个经典场景的闺蜜，用壮烈的口
气继续描述说，当大家委屈地捧起包
子时，她毅然决然地放下冰冷的食品
袋，从脚下的大号环保袋里掏出早已
准备好的薯片、巧克力、瓜子、咖啡、
蛋糕、花生酥……“咔嚓咔嚓”地吃起
了自己的“专属年夜饭”。继而，周围
也响起了一片“咔嚓咔嚓”声———本
怒目而视想批评她搞“特殊化”“铺张
浪费”的领导同事们，也都忍不住美
食的诱惑，弃包子取薯片了。怎么办
呢？冷冰冰的天气，冷冰冰的包子，如
何将息自己的胃？
以上，便是本市某著名单位的年夜

饭。哦对了，差点忘记说了，就算是吃包
子，人家也吃得上档次呢———地点，是
某电影院；下饭菜，则是某最新大片———充分
体现了花小钱办大事的精神，更充分体现了
精神食粮与物质食粮的完美结合。

说话间，我们公司也吃过了年夜饭。其
实，我们公司的收入不用纳税人掏一分钱，
不过今年也吹起节约之风。本来定好的某滨
江五星级酒店自助餐临时取消，改为在大堂
“排排坐，吃果果”。已采购好的“苹果（不是
吃的那个苹果）”们紧急退货，改为准备笔记
本（是真的笔记本啊，可别想歪了）、水笔、拆
信刀、笔筒等若干文具作为竞赛奖品，上台
参加跳绳、抢板凳、猜谜等活动获胜者方有
幸领奖。用总经理热情洋溢的讲话来总结，
这是充分发扬国企多快好省的传统作风。现
场气氛依然热烈，参加群众依然开心，工作
干劲依然嗷嗷叫。好吧，领导说的话，我们全
部同意，热烈！鼓掌！
可是，为什么还有那么多人在铺张浪费

呢？你看，微博上继续有各种炫耀帖，有的
人家继续在跳“戆男”89/:.，有的人家继续
在走红毯秀，有的人家继续在嗔怪法海不
懂爱，有的人家继续在晒一场年会抽出 ;!*

个 <=4,-.*……博主为什么不懂粉丝的心
啊？你可知道，看着这些帖子，粉丝们心中的
各种羡慕嫉妒恨啊？
一年忙到头，吃顿团圆饭，应该算是团队

建设的一个重要组成部分吧。只要不上燕翅
鲍参，不请明星跑堂会，不公款置办礼服，不
上茅台五粮液，按照如今的社会经济发展水
平，似乎也算不上奢靡浪费吧。否则，更加精
打细算的外企，怎么反而对年会这么起劲？我
老姐所在的公司，甚至还订了 *克至 *"克不
等的金条，在年会上奖给工作年数超过 *年
的每一个老员工呢。要留住员工的心，光靠三
个包子，恐怕不够啊。
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